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一言不合就扔钱的习惯，风
靡大江南北。老太太向飞机发动
机投掷钱币祈福的新闻犹在耳
边，杭州雷峰塔遗址又被游客扔
成了“钱山”。近日，当地媒体探
访雷峰塔遗址，透过玻璃幕墙，
发现其几乎被满满一层硬币和纸
币铺满了，灯光下硬币闪着光，
看着还真像钱山。雷峰塔属于“浙
江省省级文物保护单位”，历史悠
久的它自然不该遭受如此待遇。

没人管吗？报道中管理方表
示，他们在现场贴了警示标语，也
安排了巡逻保安，依旧挡不住人们
扔钱的热情，“我们确实没招了。”

看似委屈的管理方果真“没
招”了？恐怕没那么简单。这雷
峰塔的管理虽有困难，但远没有
到无计可施的地步。专门设置一
块供投币祈福的区域，或者干脆
将玻璃上头的缝隙封闭起来，都
是再简单不过的方法。这么多年
来，管理方愣是按兵不动、无所
作为。这不得不让人怀疑，里头
是不是有故意的成分。

据管理方介绍，一年下来大
约能从钱山中清理出2万多元。可
据央视报道，今年“五一”假
期，雷峰塔一天的接待量即超过2
万人。而据报道，钱山里头的钱
以 1 元硬币为主，10 元 20 元的纸
币也不少。可见，游客并不小
气。一天内游客数量即达2万，一
年总金额会只有2万元？这笔糊涂
账恐怕公众不会认可。

再说这钱山既然有碍观瞻，
为何目前景区对遗址的钱币每个
月才不定期清理1到2次？多清理
几次也不会造成如今的壮观景
象。一种合理的解释是，管理方
其实对这座钱山并不反感。相
反，还希望它不要像雷峰塔一样

“倒掉”。和门票收入不同，这钱
山带来的收入没有由头、没有准
数，几乎不受监管。这钱怎么

花，花在哪儿，只有天知地知管理方知。如此，对
某些人而言，钱山再高一些才好。

游客本就有从众心理，威武的钱山更激发了他
们投币的欲望。要是清理得太勤快，游客们还真以
为不允许投币了，也未可知。

当地的学生表示，从她读初中起，这钱山矗立
至今、无可撼动。而现在，这位同学已经在读研究
生。钱山里的钱，是否像管理方所说用于雷峰塔的
日常维护，我们不得而知。钱山，是对文明的破
坏，更是监管的盲区。雷峰
塔景区的管理方，该站出来
给公众一个交代了。而更多
的景区、景点也不能装糊涂
了。 （据《新京报》）
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张漫子

事 件
新 闻

焦点
瞬间时事点评

手绘插画、小清新文字……

治愈系绘本为何受欢迎
上官云

玻璃栈道

引游人

武汉：五千泳者搏浪长江

中以创新发展基金将设立

为加强华侨与祖国的血脉联系，展
现华侨华人在“一带一路”建设中“沟
通中国与世界”的纽带作用，全国首个
大型华侨护照专题展“护行天下”近日
在京首展。此次展览是新中国成立以
来，首次以华侨护照为载体的陈展。

本次展览分清代的华侨护照、民国
的华侨护照、中华人民共和国的华侨类
证照三个部分。展出文物 115 件 （套），
展出面积660平方米。此次展览以时间为
轴，大规模系统展出中国不同时期驻美
国、加拿大、澳大利亚、新加坡、巴拿
马、印度尼西亚、马来西亚、墨西哥、
古巴、南非、缅甸、越南等十多个领事
馆 （公使馆） 颁发的华侨护照 （侨民证
明书） 原件，属全国首次。

值得一提的是，1882 年的黄华饶护
照被视为目前国内博物馆所见馆藏最早
的华侨护照，在此次展览中展出。作为
国家一级文物的 1938年 11月叶希夷 （叶
挺） 前往越南到华侨华人中去筹集经费
的护照，也在展列当中。展厅中，笔者
还看到了目前国内博物馆所见发现最早
的一张近代非洲护照——1906 年南非华
商潘昌的护照。该护照单面印刷，正文
周边为蓝色水波纹边框，边框内中间顶
部上书“护照”两个大字，正文为竖排
中文，蓝色印刷字体，所设需填项均为
手书。参展者认为，这次护照展填补了
中国外交史、华侨史、国际移民史上的
一项空白。

主办方介绍，自秦汉以来，中国人
便开始漂洋过海，走向世界。海外侨胞
是中华文化的承载者和传播者。此展通
过展示华侨护照发展、演变的进程，分
别从清代、民国时期和新中国成立后三
个阶段再现华侨证照的历史面貌以及背

后涉侨政策体系的发展，真实反映了华
侨华人远赴重洋、奋勇拼搏的精神，以
及赴外华侨积极融入居住国主流社会、
注重保持中华民族特性、与不同民族文
化交融互生的光辉历程。

据悉，该展览由广东省文物局、江

门市人民政府主办，首都博物馆、江门
市博物馆承办，江门五邑联合博物馆、
广东革命历史博物馆、孙中山大元帅府
纪念馆协办。展期 3 个月，将持续至 10
月8日。

（据新华社北京电）

华侨护照展背后的故事
于梦江

本报电（程全兵） 近日，2017 中国深圳国际
生物谷投资推介会在以色列特拉维夫举行，中以
两国政府部门代表、企业界人士和专家学者等100
多人参会，共同探讨生物与生命健康产业投资发
展的新机遇。会上，以色列最大的投资公司——以
色列库克曼集团与深圳市大鹏新区投资控股公司
签署中以创新发展基金项目，两者将合作发起设立
不少于1亿元人民币的生物医药类创新发展基金。

“近年来，中以创新合作有力推动了两国关系
持续向好发展。深圳作为中国首个国家创新型城
市，已有一批企业在以色列投资兴业，与以方建立
了良好的合作关系。”深圳市副市长艾学峰表示，深
圳作为中国首批国家生物产业基地，高度重视生物
和生命健康产业的培育发展，专门出台相关产业发
展规划，并在深圳东部滨海地区规划布局深圳国际
生物谷，致力于将该区域建设成为“国际领先的生
物科技创新中心、全球知名的生物产业集聚基地”。

会上，中以双方签署了3个战略合作协议，备
受外界关注。除了中以创新发展基金项目外，大
鹏新区经济服务局和以色列慧柏医疗控股集团签
署意向落户深圳国际生物谷框架协议；大鹏新区
经济服务局、中以创新公司和深圳市医药行业协
会三方将共建中以创新科技孵化器。

日前，第 43届武汉国际渡江节在长江武汉段
水面举行，来自中国、美国、英国、德国等国家
的5300多名中外泳者参加渡江盛会。

图为参加群众横渡方队的选手在横渡活动中。
熊 琦摄 （新华社发）

日前，江门市博物馆馆长黄志强在
接受采访时表示，此次专题展出筹备两
年，展出内容曾三易其稿，包括国家一
级文物在内的一批珍贵护照参展。在一
问一答中，黄志强为读者揭开了此次华
侨护照展背后的故事。

问：能否详细介绍一下这次华侨护
照展的具体内容和筹备过程？

答：我们从 2000 年初就开始征集文
物，2015 年确定要做这个展览，目前馆
藏护照200件套。此次展览是江门五邑联
合博物馆、广东革命历史博物馆、孙中

山大元帅府纪念馆三家协办，展览展出
文物115件 （套）。

展览以时间为轴，系统展出中国不
同时期驻美国、加拿大、澳大利亚、新
加坡、巴拿马、印度尼西亚、马来西
亚、墨西哥、古巴、南非、缅甸、越南
等十多个国家领事馆 （公使馆） 颁发的
华侨护照 （侨民证明书） 原件，实属全
国首次。

问：国家一级文物叶挺的护照受到
许多参观者的关注，能否介绍一下背后
的故事？

答：这本护照是由叶挺的大儿子叶
正大捐赠给广东革命历史博物馆的，护
照一共 16 页，在第 2 页可以看到叶挺的
半身正面照以及“法国驻广西龙州领事
馆”的印章。

1937 年抗日战争爆发后，北伐名将
叶挺结束流亡生活回国，出任新四军军
长，奔赴抗日前线。当时刚成立的新四
军武器装备粗劣、弹药缺乏，还遭到国
民党当局克扣军费。叶挺为解决这些困
难，曾到香港、越南等地向海外华侨和
爱国人士筹募抗日军事物资。我们看到
的正是叶挺于 1938 年为筹募军费而前往
越南的护照。

问：能否介绍一下最早的华侨护照？
答：此次我们展出了目前国内博物

馆馆藏最早的华侨护照——1882 年美国
华侨黄华饶护照，这本护照有深厚的历
史背景。1882 年，美国通过了 《排华法
案》，开始执行排斥华人移民的政策。根
据法案规定，居留美国并获得海关证明
文件的华工，暂时离境后，准许重新进
入美国。但华工多数不懂英语，很难申
领注册文件，因此，时任清政府驻旧金
山总领事的黄遵宪通过清政府驻美公使
馆与美国国务院交涉，美国政府同意华
人离开美国时，由中国总领事馆免费发
放身份证明和护照。但一年后，这项权
利就被美国政府粗暴停止。

黄华饶这份护照正是美国排华法案
通过后黄遵宪签发的最早一批护照之
一，也是目前发现最早的华侨护照。

■链接

“有萤火虫的日子，渐渐地感觉到自己充满了阳光
和力量”，这是绘本漫画书 《天台上的萤火虫》 中的一
句话，同页的插画里，画的是一个手里拿着伞走路的姑
娘。截止目前，该书在豆瓣上获得 9.3的高评分；出版
时间相近、类型相似的 《遇见你真好》《白日梦星球》
评分也超过了 8 分……算上早几年引进出版的 《幸福》
等作品，这类绘本作品中有不少都是读者的宠儿。

上述作品与近年来常常见诸报道的儿童绘本不尽相
同。据笔者统计，此类作品一般以不同风格的插画为主，
同时配上一句或几句文字，或者有感而发，或者描述一个
温暖的故事。笔者发现，在读者们对此类绘本图书的评
价中，温馨、小清新、有哲理……是常见的关键词。还有
人把这些风格相似的作品统称为“治愈系”绘本。

什么是“小清新”和“治愈系”？“小清新”最初指
一种以清新唯美、随意创作风格见长的音乐类型，后来
拓展到文学、电影等文化领域，有着淡雅、自然、朴
实、超脱、静谧的特点；“治愈系”原本也是指一种音
乐门类，但并不准确，其大概特点是节奏舒缓、放松心
情，推及其他领域后，“治愈”一般比喻观之能令人有
内心宁静、平和的感受。

此前大热的“阿狸”系列绘本作品即属于此类，不
少“治愈系”绘本也因为上述优点颇受读者喜爱。《遇
见你真好》策划编辑王琳对笔者透露，这本书上市不到

一个月已经加印一次，“我们在举办签售会的时候，还
有读者从外地赶来，排了很长的队伍。”

“ 《幸福》 是一本‘老书’，讲了绵羊赛尔玛的各
种小故事：它用心生活，日子过得幸福又简单。这书算
是暖心‘治愈系’，还带点哲思。” 据该书出版方新经
典文化营销编辑樊从祥介绍，该书自引进以来加印多
次，“‘治愈系’的绘本，近年来都比较受欢迎。”

“治愈系”绘本缘何如此受欢迎呢？在长江文艺出
版社营销编辑小符看来，一方面碎片化阅读时代，在阅
读载体上，图画形式更方便快速阅读；另一方面现代人
压力增大，尤其是在大城市打拼的人群，更希望从绘本
中、从作者的故事里寻找共鸣乃至安慰。

“‘治愈系’绘本涵盖读者群体很广，从孩子到成
年人都有。它们受到追捧，首先可能是因为绘本类图书
易于传播，比普通的故事书传递信息更直观。”王琳对
以上观点表示认同。她说，“治愈系”绘本也符合现代
人的生活特点：节奏快、压力大，“这类书文字暖心、
画面唯美，比较能给读者正能量。”

线条流畅、直观的画面，搭配轻松清新的文字或故
事，确实是吸引读者的一个“大杀器”。比如，在 《遇
见你真好》中，小熊种了一排胡萝卜，小兔子问它为什
么要这样做，小熊一边和小兔子品尝胡萝卜一边说，

“因为每到胡萝卜成熟的时候，我就可以找理由请你来
我家玩啦”，画面与文字都透露出满满的温情。

当然，阅读体验轻松，并不意味着书的内容一定不
深刻。“治愈系”绘本重拾平时容易被忽略的美好点
滴，让人重新爱上生活，而热爱，可能才是所有事情的
第一步。正如 《遇见你真好》 作者白峻也所说的那样，

“里面我画了很多温暖美好的小故事，是希望能跟大家
分享美好，传递温暖”。 （据中新网）

盛夏时节，陕西省少
华山国家森林公园内游人
如织，游客到此体验园内
玻璃栈道的惊险与新奇。
据介绍，少华山栈道总长
约 455米，其中玻璃栈道
69米，宽2.5米。

图为游客在少华山玻
璃栈道游览观光。

刘 潇摄
（新华社发）


